
Lire (1 jean 1 :9 – 2 :2) 

Si nous confessons nos péchés, il est fidèle et juste pour nous les pardonner, et pour nous purifier de toute iniquité. 

Si nous disons que nous n’avons pas péché, nous le faisons menteur, et sa parole n’est point en nous. 

Mes petits-enfants, je vous écris ces choses, afin que vous ne péchiez point. Et si quelqu’un a péché, nous avons un 

avocat auprès du Père, Jésus-Christ le juste. Il est lui-même une victime expiatoire pour nos péchés, non seulement 

pour les nôtres, mais aussi pour ceux du monde entier. 

 

(1 Jean 1 : 9 – 2 :2 Chouraki) Si nous avouons nos fautes, il est fidèle et juste pour éloigner de nous les fautes et nous 

purifier de toute injustice. Si nous disons que nous n’avons pas fauté, nous faisons de lui un menteur : sa parole n’est 

pas en nous. 

Mes petits-enfants, je vous écris ceci pour que vous ne fautiez pas. Si quelqu’un faute, nous avons un réconfort auprès 

du père, Iéshoua‘, le messie, le juste. Il est l’absolution de nos fautes, non seulement les nôtres mais celles de tout 

l’univers. 

 

Lorsque nous lisons ces versets il y a plusieurs phrases d'apparences contradictoires. 

1) Si nous confessons nos péchés nous sommes pardonnés.  

Donc il suffit de nous confesser et voilà plus de soucis, nous sommes pardonnés. Nous pouvons pécher sans 

problème particulier après une confession… 

2) Nous avons un avocat auprès du Père. 

Et quand bien même si nous ne confessons pas nos fautes nous serons défendus par notre avocat… 

3) IL est notre victime expiatoire pour nos péchés. 

Pourquoi une victime expiatoire puisque que j'ai un avocat voire même j'ai juste à me confesser…  

4) Victime expiatoire non seulement pour les nôtres, mais aussi pour ceux du monde entier. 

On ira tous au paradis chantait Polnareff, voilà ce que dit ce passage… 

 

Avant tout nous avons ici une démonstration qu'il ne faut pas isoler un verset de la parole de Dieu car on peut lui faire 

dire ce que nous voulons. La compréhension du texte se fait avec la totalité des écritures. 

 

Bon après cette façon personnelle de lire ces versets essayons de remettre les choses dans l'ordre. Cet ordre parait 

plus compréhensible en remontant les versets. Partons du verset 2.2. 

Pour le monde entier 
(Du grec Kosmos : les habitants de la terre…) Rappelez-vous que ce monde a pour l'instant Satan comme prince. Pour 

l'instant le monde lui appartient (Jean 12 :31 et 2Corinthiens 4 :4). 

Cela ne veut pas dire que tous seront sauvés mais qu'un pardon universel est offert pour tous les pécheurs du monde 

entier s'ils l le désirent et c'est accessible à tous car Jésus est mort pour tous (Hebreux 2 :9) 

Comme le dit le théologien John Walvoord : La croix a effectivement apaisé Dieu et a si bien répondu à ses justes 

exigences que sa grâce et sa miséricorde sont abondamment à la disposition aussi bien de ceux qui sont sauvés que 

ceux qui ne le sont pas. 

Je ne rajouterai : ceux qui ne le sont pas encore car Dieu est patient.  

Victime expiatoire 
Victime expiatoire pour nos péchés, mais pourquoi ? Refaisons un petit retour sur les bases. 

Dieu a horreur du péché il le condamne (Romain 8 :3) 

• La JUSTICE veut que ceux qui ont péchés soient condamnés et comme tous ont péchés (Kosmos : tout le 

monde) nous sommes tous condamnés car Dieu est JUSTE dans toutes ces voies (Ps 145 :17, Romain 2 :5) 

La colère de Dieu contre le péché n'est pas un concept qui plait à l'esprit moderne mais tout à fait biblique 



LIRE (Jean 3 : 36) " Celui qui croit au Fils a la vie éternelle ; celui qui ne croit pas au Fils ne verra point la vie, 

mais la colère de Dieu demeure sur lui. " Ici colère veut dire aussi : courroux, indignation… 

• Mais Dieu est aussi Amour. Il ne fait pas qu'aimer il est AMOUR dans sa plénitude  

LIRE (1 Jean 4 :16) " Et nous, nous avons connu l’amour que Dieu a pour nous, et nous y avons cru. Dieu est 

amour ; et celui qui demeure dans l’amour demeure en Dieu, et Dieu demeure en lui. ". Ici Amour (agapè) 

veut dire aussi :  amour complet, inconditionnel… Amour Divin 

 

Là on se retrouve devant un dilemme comme dans l'histoire où les pharisiens et les hérodiens demande à Jésus s'il 

faut payer le tribut à César (Marc 12 :13-17). Quel que soit la réponse elle sera fausse : 

- S'il condamne il est JUSTE mais pas AMOUR 

- S'il pardonne il est AMOUR mais pas JUSTE 

 

Mais Dieu dès le commencement avait la réponse à ce dilemme (humain). Il avait un plan préétabli. Le sacrifice 

expiatoire de quelqu'un qui n'avait pas besoin d'expiation.  

" Et cet amour consiste, non point en ce que nous avons aimé Dieu, mais en ce qu’il nous a aimés et a envoyé son 

Fils comme victime expiatoire pour nos péchés. " (1 Jean 4 :10) 

" Car Dieu a tant aimé le monde qu’il a donné son Fils unique…" (Jean 3 :16) 

Seul Jésus peut tenir ce rôle  

-  "Lui qui n’a point commis de péché, Et dans la bouche duquel il ne s’est point trouvé de fraude ;" (1 Pierre 

2 :22) 

Il fallait qu'il soit volontaire car sinon ce n'est plus une victime expiatoire mais un condamné (Un volontaire 

désigné d'office…) 

- "Car le Fils de l’homme est venu, non pour être servi, mais pour servir et donner sa vie comme la rançon de 

plusieurs." (Marc 10 :45)  

- (Ephésiens 5 :2) "…Christ, qui nous a aimés, et qui s’est livré lui-même à Dieu pour nous comme une offrande 

et un sacrifice de bonne odeur". Sacrifice accepté par Dieu (bonne odeur) 

 

Dans l'ancien testament il parle de victime expiatoire avec aspersion du sang d'un animal (ex : Lévitique 9 :15) mais 

de courte durée (Exode 30 10) et c'est une préfiguration avenir de Jésus le Christ afin de mieux comprendre son 

sacrifice. 

 

Expiatoire (Hilasmos) apparait que 2 fois dans le nouveau testament. 

Définition : 

- Souffrance acceptée à la suite d'une faute. 

- Œuvre particulière destinée à apaiser la colère de Dieu contre le péché ou éviter au pécheur la sanction divine 

à cause de son péché. 

 

Mais l'expiation n'est pas apaisement de la colère de Dieu mais l'annulation de la culpabilité du péché par le fait du 

sacrifice permanent de Jésus Christ. Il est lui-même le remède contre la souillure de nos péchés. 

 

LIRE (Romain 3 :25) 

C’est lui que Dieu a destiné, par son sang, à être, pour ceux qui croiraient victime propitiatoire, afin de montrer sa 

justice, parce qu’il avait laissé impunis les péchés commis auparavant, au temps de sa patience… 

 

Ici nous pouvons lire victime propitiatoire et non pas victime expiatoire. 

Expiatoire  → Hilasmos (Définition Strong : victime expiatoire, apaisement ou propitiation) 

Propitiatoire  → Hilasterion (Définition Strong : relatif à une expiation qui rend propice) 



Lorsque que sur le NET on lit la définition d'Expiation ils font souvent l'équivalence avec Propitiation, mais je pense 

que cela ne veut pas dire la même chose, mais ce complète voire s'amalgame. 

 

(D'après John Stott, Théologien évangélique essayiste) C'est ce divin jugement sur la rébellion de l'homme qui fait 

obstacle à la communion avec Dieu et il ne peut y avoir d'expiation pour le péché de l'homme sans une propitiation 

de la colère de Dieu. 

 

La propitiation transforme l'homme et non Dieu ; elle annule son péché et ôte ainsi la barrière de la communion avec 

Dieu. 

 

C'est par la victime expiatoire qu'il y a propitiation. Mais victime propitiatoire et la suite directe (intrinsèquement lié) 

de la victime expiatoire 

 

Mais si Jésus est notre victime expiatoire, pourquoi avons-nous besoin d'un avocat ? 

Avocat 
Définition : Auxiliaire de justice dont la mission consiste à assister et à représenter en justice une personne qui se 

présente à lui et à défendre ses intérêts devant les différentes juridictions. 

 

Avocat vient du latin Advocatus et du grec Paraklétos qui signifie littéralement CONSOLATEUR que Darby traduit par 

INTERCESSEUR et en anglais : the helper (l'aide, l'assistant…). 

Utilisé une seule fois dans la Bible par contre CONSOLATEUR dans le sens de Paraklétos apparait 5 fois (dont une fois 

sous-entendu). Il apparait que dans la littérature Johannique. 

 

Allons lire 2 versets ou il est utilisé :  

LIRE Jean 14 :26 "Mais le consolateur, l’Esprit-Saint, que le Père enverra en mon nom, vous enseignera toutes 

choses, et vous rappellera tout ce que je vous ai dit". 

LIRE Jean 15 :26 "Quand sera venu le consolateur, que je vous enverrai de la part du Père, l’Esprit de vérité, qui 

vient du Père, il rendra témoignage de moi ; ". 

 

Dans Jean 2 :1 mise à part, le Paraklétos est limité aux entretiens dans la chambre haute où Jésus l'applique au St 

Esprit. Une comparaison des 2 utilisations est instructive. Nous pouvons voir (penser) que le St Esprit est le Paraclet 

du Christ, comme le Seigneur Jésus est le nôtre. 

 

(Version Chouraki 1Jean 2 :1) Mes petits-enfants, je vous écris ceci pour que vous ne fautiez pas. Si quelqu’un faute, 

nous avons un réconfort auprès du père, Iéshoua, le messie, le juste. Chouraki traduit CONSOLATEUR par 

RECONFORT. Je pense que cela est plus approprié pour la compréhension du texte 

 

La forme du mot avocat (en latin ou grec) est passive et non active. Il signifie non pas CONSOLATEUR mais "appelé à 

coté de" et désigne quiconque est appelé à assister quelqu'un. 

 

Ce que dit Smith (théologien) "Jean décrit notre avocat comme victime expiatoire pour nos péchés, car c'est 

seulement cela qui le qualifie pour cette position. Notre avocat, dans sa plaidoirie, n'avance pas l'argument de notre 

innocence et n'allège pas des circonstances atténuantes. Il reconnait notre culpabilité et présente son œuvre de 

substitution comme motif de notre acquittement. 

 

En fait c'est notre consolateur pour NOUS rappeler que nous sommes justifiés auprès du Père dans la foi de de son 

acte expiatoire. Il nous soutien par sa présence à la droite de Dieu. 



 

Dieu n'est plus notre juge (Jean 5 :24) "En vérité, en vérité, je vous le dis, celui qui écoute ma parole, et qui croit à 

celui qui m’a envoyé, a la vie éternelle et ne vient point en jugement, mais il est passé de la mort à la vie". 

 Parce qu'il est notre victime expiatoire qu'il nous réconforte dans la justesse de la parole concernant notre 

justification. 

 

LIRE :  Rappel dans Romain 8 :33 - 34 il est dit : "Qui accusera les élus de Dieu ? C’est Dieu qui justifie ! 

Qui les condamnera ? Christ est mort ; bien plus, il est ressuscité, il est à la droite de Dieu, et il intercède pour nous 

!". 

Nous avons péché et le malin réclame notre condamnation. Mais Jésus a déjà subi celle-ci et nous sommes unis à lui. 

Il est le seau de notre rédemption et c'est dans ce sens qu'il intercède par sa présence. Avocat a la forme passive. 

"Qui accusera les élus de Dieu" Ce n'est pas Dieu. 

 

LIRE (Heb 7 :25 – 26) "C’est aussi pour cela qu’il peut sauver parfaitement ceux qui s’approchent de Dieu par lui, 

étant toujours vivant pour intercéder en leur faveur. Il nous convenait, en effet, d’avoir un souverain sacrificateur 

comme lui, saint, innocent, sans tache, séparé des pécheurs, et plus élevé que les cieux," 

Intercède qu'on pourrait comprendre dans le sens de donner accès (Hébreux 7 :25) 

Dans Romain le Christ donne accès à Dieu en tant que paraclet et dans Hébreux en tant que prête. 

Pardon 
Pardon → Apheimi : laisser, remettre, quitter, envoyer au loin… 

Apheimi est traduit par laisser dans d'autres verset comme (Exemple : Mathieu 15 : 14) "Laissez-les : ce sont des 

aveugles qui conduisent des aveugles …" 

 

Nos péchés sont laissés, envoyés au loin. Un mot fort qui signifie que nous sommes "purifiés comme le dit (Essaie 1 

:18) " Venez et plaidons ! dit l’Eternel. Si vos péchés sont comme le cramoisi, ils deviendront blancs comme la neige 

; " 

Si nous confessons nos péchés à Dieu, nous reconnaissons que nous sommes pécheurs (par nature : le péché et en 

pratique : les péchés). 

Dieu est fidèle à sa parole et à sa (nouvelle) alliance puisqu'il dit : "Car je pardonnerai leur iniquité, Et je ne me 

souviendrai plus de leur péché". (Jérémie 31 :34) 

 

Calvin disait que l'intersession du Christ est l'application permanente de sa mort pour notre salut 

Conclusion 
Dans ces 4 versets et par la lecture générale de la Parole nous avons une bonne image qui ce profil du plan de Dieu :  

 

Le monde entier est concerné par le sacrifice expiatoire et volontaire (Jean 10 :17-18) de Jésus prévu par le Père 

depuis la nuit des temps (Ephésiens 1 :4-5).  

 

Jésus est à la droite du Père (Hébreux 12 :2) pour notre réconfort et pour intercéder contre les accusations du malin, 

pour tous ceux qui avouent leurs péchés et reconnaissent que Dieu n'est pas menteur. Que sa Parole est en nous.  

C'est avoir la foi.  

"Je suis le chemin, la vérité et la vie". 

(Rom 8 :24 Chouraki) "Oui, nous avons l’espoir d’être sauvés, mais l’espoir vu n’est plus l’espoir. Oui, qui donc 

espère ce qu’il voit déjà ? Mais espérer ce que nous ne voyons pas, c’est l’attendre avec endurance." 

 

Pour accompagner cette étude Lire le psaume 49. 


